EDITORIAL

La Independencia y la Revolución son, seguramente, los dos acontecimientos más importantes en la historia de nuestra nación. Por eso debemos celebrar con orgullo nuestro origen y cultura, pero también es un momento que nos obliga a reflexionar en torno a lo que se ha hecho y aún falta por hacer, a emprender el camino de las transformaciones que el país y su población necesitan para construir un futuro mejor.

En ese sentido, podemos aquilatar nuestro presente de la rica historia que el país posee. La sección de *Análisis* inicia con el artículo de Moisés González el cual presenta las características de la emigración de los braceros a finales del siglo xix y principios del xx, documentando de manera detallada los abusos y discriminación de los que eran objeto.

Por su parte, Eduardo Aguilar realiza una serie de reflexiones en torno al Bicentenario de la Independencia de México, partiendo desde los orígenes; descubrimiento de América; nacimiento de nuestra nación e inicio del movimiento y consumación de la Independencia.

Gerardo Torres, en su artículo, plantea complementar las diversas perspectivas de la pobreza a partir de los estudios sobre el desarrollo rural y territorial en el sentido de establecer que la pobreza rural se encuentra ligada a las características del territorio y de sus habitantes. Pretende demostrar que la existencia, consolidación y estructuración de instituciones, así como las formas de asociación a escala local, son importantes para las políticas de desarrollo.

Desde Ecuador Reintje van Haeringen y W. Robert de Jongh plantean que los negocios inclusivos —iniciativas empresariales económicamente rentables con una lógica de mutuo beneficio que incorporan en sus cadenas de valor a comunidades de bajos ingresos



y mejoran su calidad de vida— han comenzado a ocupar un lugar importante en el debate sobre el desarrollo, ya que el sector empresarial, bajo este esquema, contribuye a reducir la pobreza.

También desde Sudamérica, esta vez de Argentina, Roxana Beatriz Romero analiza el tema de los biocombustibles en el contexto agrario y alimentario mundial; examina también las oportunidades y desafíos que representan los agrocombustibles para el sector agrícola y ganadero, así como sus articulaciones para el desarrollo sustentable.

En este número se publica la segunda parte del documento *Instrumentos de decisión del FIDA en la financiación rural* a fin de que nuestros lectores conozcan la propuesta metodológica completa de los proyectos que el FIDA apoya.

En su artículo, Emilia Velázquez analiza, a partir de cuatro momentos diferentes, las políticas públicas para el sector forestal e indica que han estado orientadas a la explotación de los recursos maderables, sin embargo, otorga a los ejidatarios y comuneros, importancia vital en las experiencias organizativas de explotación forestal.

Finalmente, Silvia del Carmen Barbosa, en un trabajo de coautoría, analiza los cambios que se generaron en cuatro ejidos del sureste mexicano a partir de la introducción del ecoturismo y concluye que la experiencia previa fue la base para la generación de cambios coyunturales que les permitió desarrollar capacidades en la organización para la actividad ecoturística. También favoreció un manejo hacia la conservación de los recursos, al establecer reservas de fauna, pero no fue suficiente para la consolidación del ecoturismo.

